

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España* :

Uno de los oficiales españoles de la expedición franco-hispana en Cochinchina, nos escribe interesantes pormenores acerca de la victoria alcanzada contra los annamitas en las márgenes del río Elusane.

«Cuartel general del Oeste en Touranne, 22 de setiembre de 1859.

«Habiéndose roto decididamente las negociaciones con los cochinchinos, el almirante decidió dar otro golpe á los annamitas, y efectivamente, el 15 hemos tenido otra acción.

«El 10 se supo aquí lo de la paz con el Austria, y el hallarse así asegurado S. E., de que podrá contar en lo sucesivo con recursos, le ha hecho decidirse á romper, y la conclusión del armisticio nuestro ha sido inmediatamente seguida del porrazo que les hemos dado dicho día.

«La línea de fuertes que tenían los cochinchinos, está como un par de millas de aquí y al Sur: se dispuso la operación saliendo al amanecer tres columnas: la de la izquierda de todos los marineros de los buques, incluso los de nuestro vapor *Jorge Juan* con una fuerza de 480 hombres: la del centro, de nuestros españoles, mandada por el coronel Lanzarote de 520 hombres, y la de la derecha de la infantería francesa y algunos artilleros y zapadores, de 240. El almirante con todos nosotros, los del cuartel general, y una pequeña reserva de una compañía francesa, llegó media hora antes de amanecer á tocar con las empalizadas hácia el centro de la línea cochinchina, y allí esperamos hasta la

llegada de las tropas, y que empezase el ataque simultáneo.

«Por derecha é izquierda empezó efectivamente al amanecer; pero nuestras fuerzas del centro se retardaron á efecto de haberlas equivocado el camino un guía francés que llevaban. En esta situación, fácil hubiera sido poner en conflicto el suceso, pues los cochinchinos tuvieron delante de sus pocas barbas á siete hombres á caballo por largo rato, sin haberles acertado ningún cañonazo de los que fueron por su lado; de lo contrario el almirante y su Estado Mayor no lo habrían pasado muy bien.

«Por fin, llegó la columna española, y quitando cañas, pesas, caballos de frisa y demás obstáculos por todas partes, se fué pasando su rara é intrincada fortificación de empalizadas.

«A este tiempo las columnas de derecha é izquierda ya habían asaltado las fuerzas de los extremos, y por todas partes se largaban los annamitas.

«Esta operación fué combinada con un ataque por el río con la flotilla de diez botes, la mitad españoles, al mando de un oficial español, cuya flotilla destruyó las fortificaciones que tenían en una isleta y las estacadas y demás obstáculos puestos allí.

«Pueden calcularse unos cien cochinchinos muertos y se cogieron unos treinta.

«Había 44 ó 46 cañones en toda la línea, de los cuales cuatro eran muy buenos, de bronce, de á 24 y hechos en Cochinchina. Se destruyeron así como fusiles, pólvora, etc.

«Después de quemar sus cuarteles y destruir todo lo que se pudo, nos retiramos á este campo.

«No ocurre mas novedad; me encontré ya muy bien, y sufriendo los espantosos calores que suelen templar las tormentas y aguaceros que hay algunas tardes.

«El día 1.º dicen que nos pasamos al campamento del Norte, pues el mes entrante llueve muchísimo, y estos terrenos se anegan casi.»

—No pueden ser mas satisfactorias las noticias que tenemos de nuestras nuevas colonias del golfo de Guinea: «Esto, dice una carta de Fernando Póo, ha sobrepujado nuestras esperanzas; si el gobierno continúa como hasta aquí ocupándose de las islas del golfo de Guinea y sembrando algunos millones para recogerlos centuplicados dentro de algunos años; Fernando Póo será como colonia, como emporio comercial y como posición estratégica para cualquier proyecto futuro sobre el Africa occidental, uno de los puntos mas importantes del globo y que envidiarán á España las naciones de Europa. El algodón, la caña, el café, té y otros arbustos tropicales se dan aquí con exuberante espontaneidad, y aguardan no mas que la mano inteligente del cultivador para convertirse en riquísimos productos. Ya se han enviado á esa muestras de algodón, de pimienta y de añil, que sorprenderán de seguro á los inteligentes. Esto con el tiempo, y no mucho, será un pequeño paraíso.

De aquí en adelante la bahía de Santa Isabel será la favorecida por los buques de guerra y mercantes de todo el globo, para las operaciones del comercio, para reparaciones, para aguas y refresco de víveres, y muchas casas existentes en las islas vecinas y en la costa, trasladarán sus negocios

á Fernando Póo. La temperatura no es tan alta como suponen Vds., ni el clima mal sano, á pesar de la excesiva humedad que tenemos. Cuando el terreno se desmonte, se edifiquen casas bien aireadas y haya buenos alimentos, se vivirá con mas comodidad y menos peligro que en el punto mejor de la isla de Cuba. La prueba de esto es, que apenas hay enfermos entre la tropa y los colonos, aun cuando estos últimos no han dejado de hacer locuras, internándose á traficar con los naturales por en medio de bosques vírgenes, y en la época de las grandes llovias. Hoy existen en la bahía seis ó siete buques de guerra españoles, franceses é ingleses, y multitud de mercantes. También ha llegado el comodoro de la division naval británica, á quien ha ofrecido el gobernador una delicada hospitalidad.

El espíritu de los indígenas, especialmente en Corisco y Cabo de San Juan, es altamente favorable á los españoles. Los bobis de Fernando Póo son mas indiferentes; pero como se les trata bien, se respetan sus costumbres y no se les impone ningun gravámen, no se muestran descontentos. Se está armando la casa-cuartel construida en España, y agrandando la del gobernador: y tan pronto como lleguen los Crumanes, se comenzará la edificación de la iglesia, del muelle, del polvorin y de las casas que deben ocupar los colonos. Ya se han trazado dos calles, que llevan los nombres del actual director de Ultramar y del jefe de la seccion de gobierno, Sres. Ulloa y Enriquez, que tanto han trabajado en la realizacion de esta empresa. La goleta *Santa Teresa* acaba de volver de un viaje á Corisco, Gabon, Annobon, Santo Tomé y Príncipe. Ha encontrado cal y ladrillos, y segun parece bastantes braceros annobonianos que con el tiempo serán utilizables.

Son interesantes las siguientes noticias relativas al arsenal de la Carraca, que publica un periódico:

Las cañoneras son 24. Son barcos de las cargas de sal y de la puerta de Sevilla de Cádiz: montan 12 de ellas, obuses de 22 centímetros, ó sean 9 pulgadas, y peso de 27 quintales, fundidos últimamente en Sevilla, sistema Velentros, que llevan una cuarta parte del largo de la pieza, sólido en la parte de la recámara para dis-

minucion del retroceso. Son para fuegos curvos, y su alcance de 3,500 metros, segun las pruebas que se hecho á bordo de una de las cañoneras. Las otras 12 montan cañones de á 32 número 4; peso 35 quintales. Todas ellas llevan montadas las piezas á proa, para lo cual se les han abierto compuertas.

«Las mandan tenientes y alféreces de navío; llevan 16 marineros, cuatro soldados, un patron y un condestable. Muchas de ellas llevan el aparejo de balandra, y las demás de falucho, que era el que tenían; llevan 20 remos, y armamento para la gente, 12 carabinas. Van pintadas color aplomado, con su número en la mura y aleta.

«Hay además 30 balsas de 67 piés de eslora, perfectamente construidas, buenas maderas, sólidas, de mucha estabilidad para poder llevar cada una 120 hombres con toda seguridad. También puede meterse dentro Artillería y Caballería con la misma seguridad, pues la borda llegará á la cintura del hombre. Tiene una compuerta en una de sus cabezas para poder saltar en tierra, con una gran plancha que se saca adentro y afuera como se quiere. Calarán con peso dentro tres pies escasos.

«Hay tambien seis pontonas con barandillas de hierro, que unidas por medio de trincas á las argollas, forman un muelle seguro.

«Y, por último, se han alistado cuantas lanchas grandes hay en este arsenal, y la mayor parte de los salvavidas de los cuatro vapores *Isabel la Católica*, etc.

«Están listos cuatro faluchos grandes, entre ellos el *Terrible*, con dos obuses. En Cartagena hay diez balsas.»

—Se ha llevado á cabo por el interior de Africa un viage comercial que parece destinado á grandes resultados. En agosto de 1858, un moro llamado Bou Derba, empleado como intérpete militar, salió de la ciudad de Laghual, cerca del desierto. Dirigia una caravana organizada por el gobierno francés con el objeto de buscar el camino mas directo de Argel al Sudan, por Katt. Hombre enérgico al par que inteligente, Bou Derba no vaciló en atravesar las arenas del Sahara y afrontar los peligros mal conocidos de aquella tierra de espanto, como la llamaba su propio guia. Tuvo tambien que luchar con-

tra los esfuerzos de hostilidad de dos jefes beduinos, antiguos enemigos de la Francia. Llegado por fin á Katt, encontró allí numerosas caravanas de Kedamés, Tezzau y Egipto, las cuales habian llevado mas de seis mil cargas de mercancías, la mayor parte en productos ingleses. El jefe de la poderosa tribu de los Tuaregs, dueño de aquellos países, no se negó á conferenciar con el enviado del gobierno francés, y tuvo bastante inteligencia para comprender cuán provechoso seria para su país, el abrir relaciones regulares con la Argelia. Varios regalos distribuidos á los otros jefes acabaron de granjearse las simpatías á nuestro valiente enviado. Al cabo de cuatro meses estaba de vuelta en Laghual. Ahora, por recomendacion de las autoridades, Bou Derba ha sido condecorado con la cruz de la Legion de Honor. El resultado de esa primera mision comercial hácia el centro del Africa, es tanto mas feliz, cuanto que los Tuaregs fueron hasta aquí el solo obstáculo para entablar comunicaciones amistosas con los negros. Tribus belicosas y temidas, las de los Tuaregs, formaban en aquella parte como una barrera, peor que el desierto mismo. Si en adelante, atraidos por el interés, esos pueblos cesan de cortar el camino á nuestras caravanas, lo demás será muy fácil, ya que los pobres negros del Sudan son una raza muy diferente de lo que se cree generalmente; unos viajeros que han penetrado en su país, y particularmente los misioneros franceses é italianos que viven en Bengazi (regencia de Tripoli), pintan á los habitantes del Sudan como hombres muy pacíficos, dóciles y llenos de respeto y temor por la superioridad de los europeos.

—Una carta de Melbourne (Australia) anuncia, que se ha recogido en el *placer* de Sandy Crick, el trozo mas magnífico de mineral de oro, que se haya encontrado hasta ahora en las minas. Pesa mas de 1,040 onzas inglesas.

—De Treport escriben al *Nouveliste de Rouen*, que el mar ha estado tan furiosamente agitado, que ha producido un hecho que los marineros jamás habian visto. Las ondas estaban agitadas á tan grande profundidad, que las ostras se desprendian de las rocas, rodaban con las olas é iban á vararse á la playa. Se han recogido

en grande cantidad principalmente entre el Treport y Meos. En la rada no hay banco alguno de ostras, y de haberle se encuentra á tal profundidad que se ignora completamente su situación. ¡Cuán terrible trastorno ha debido verificarse!

—El correo de los Estados- Unidos ha traído noticias de bastante importancia, especialmente en lo relativo á la cuestion de la isla de San Juan. Parece, si hemos de creer á los periódicos anglo-americanos, que el gabinete de San James ha pasado al de Washington una nota muy enérgica, reclamando contra el despojo de que se considera víctima, y declarando que no cederá nunca en este asunto.

Por su parte el gabinete anglo-americano declara que el general Harney se apoderó de la isla sin instrucciones del gobierno, en prueba de lo cual se ha remitido una copia de ellas a este; pero al dar esta satisfaccion y al protestar de su buena fe, el gabinete de los Estados- Unidos declara que considera que la isla de S. Juan es suya, y que no la cederá jamás á los ingleses.

—*L'Africain* refiere, que Brosse-lard, subprefecto en Flenccn, ha descubierto en dicho punto el epitafio de Abdou Abd-Allah, conocido con el nombre de Boabdil, el último de los reyes moros de Granada. Murió en Flenccn en 1494, y en el epitafio enumeran en verso sus desgracias.

—Se siguen con gran actividad los trabajos para la perforacion de los Alpes. En el último año se han perforado 820 metros. Ahora que funcionan ya las máquinas, se calcula pueden perforarse 200 metros al mes, atendiendo á la vez á las difíciles obras de desviar las aguas. Por fortuna hasta el día no se han encontrado esas grandes filtraciones que se temian. Parece que los Alpes quedarán talarados dentro de cuatro años.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Simon Cirineo y san Eloy nació en aldea del Limosin en 588, y murió siendo obispo de Noyon á la edad de 70 años.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la Reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los asociados á su corte, en la iglesia del Carmen, privilegiada.

Santo de mañana.

San Ludo obispo, santos Eusebio, Marcelo y otros mártires y santa Bibiana virgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 2 m. y se pone á las 4 h. y 37 m.

La luna sale á las 11 y 44 m. de la M. y se pone á las 11 y 6 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 30 de noviembre de 1859.

Orden general del 24 de Noviembre de 1859 en Palma de Mallorca.—En virtud

de lo mandado en Real orden de 25 de Agosto de 1857 y con arreglo á las instrucciones circuladas por esta capitania general con fecha 15 de Setiembre siguiente los Sres. gefes y oficinas de las clases de E. M. de plaza, escuderos, comisiones activas de servicio, reemplazo, Juzgado de guerra y pensionados de la orden de San Hermenegildo de este distrito, remitirán al E. S. Capitan general de estas Islas por conducto de los respectivos Sres. Gobernadores militares, los votos en papeleta cerrada para el nombramiento de habilitado en el próximo año de 1860 y otra para el de vocal de la Junta económica de habilitaciones del mismo distrito, las cuales deberán hallarse en poder de S. E. el día 10 del próximo mes de diciembre. Lo que de orden del E. S. Capitan general de estas Islas, se hace saber en la general de este día, para su cumplimiento. — El Comandante gefe de E. M. — Casimiro Vizmanos. — Exmo. Sr. Gobernador militar de Menorca. — Dese en la orden de la plaza de este día. — El General Gobernador. — Bassols.

Se avisará á los Señores interesados en el aumento de Capital verificado

Comadre que así quiere que se la llame, le manifiesta que ella se aparecerá á la cabecera de los enfermos que hayan de morir, y que cuando no se presente vivirán á pesar de sus recetas.

Desde aquel momento Crispin es el protegido de la Comadre, que le dá dinero para pagar sus deudas, y vuelve á desaparecer por el pozo, manifestándole que el mundo entero está sujeto á su imperio.

Crispin participa con la mayor alegría su nueva fortuna á Annetta, que temiendo la desesperacion de su marido habia corrido en su busca: al principio se muestra recelosa por venir aquel dinero de una señora desconocida; pero las esplicaciones de Crispin y sobre todo el agradable sonido de la moneda hacen bailar que es un contenido á los dos esposos.

ACTO II.

Crispin dándose importancia en la nueva profesion que debe á la Comadre, coloca en la puerta de su casa un cartelón anunciándolo al público en los términos

CRISPINO É LA COMARE,

Ópera fantástico-jocosa

DE LOS HERMANOS

LUIS Y FEDERICO RICCI.

Personas. Actores.

CRISPINO TACHETTO . . . Sr. Thiulier.

ANNETA, su esposa . . . Sra. Barbieri.

LA COMADRE Sra. Cella.

FABRIZIO, médico Sr. Munari.

MIRABOLANO, farmacéutico S. Crotti.

EL CONDECITO DE LAS FLORES Sr. Silvestroni.

D. ASDRÚBAL DE CAPAROTA Sr. Zoni.

BORTOLO Sr. Salas.

ARGUMENTO.

ACTO I.

El zapatero Crispin habitaba una pobre

para la adquisición del Vapor MENORCA, que el pago de los intereses ganados por los dividendos pasivos desde el día de sus respectivos desembolsos hasta el de la fusión, queda abierto en el despacho de esta Administración de 9 á 12 de la mañana de todos los días, menos los Sábados y Domingos. — Mahon 30 Noviembre 1859. — Juan Taltavull.

ANUNCIOS.

El oculista D. Francisco Soler ha determinado permanecer unos días mas en esta, á fin de cumplir con los compromisos que tiene contraídos con los pacientes que tiene operados de cataratas, y de los que tiene que operar; así pues, este profesor no se marchará hasta el domingo próximo 4 de diciembre.

El sábado 3 de Diciembre en la plaza de la Constitución de esta ciudad á las once de su mañana, siendo la postura competente, se rematará por vía de venta, la casa situada en Villa Carlos y calle de Stuart propia de D.^a Ana Darder. El albalan se halla en poder del pregonero Jaime Anglada y en la oficina del notario D. Francisco Orfila y Sastre.

Se ha señalado el martes 21 del mes actual para el remate de una

siguientes: Crispin Tachuelas antes zapatero, médico se volvió sobresaliente.

Los facultativos Mirabolano y Fabricio unidos al pueblo se ríen del rótulo del improvisado médico, quien sale de su casa en traje de Doctor, y amostazado por aquellas burlas les desafía á curar á los enfermos, pues no tiene la menor duda que con sus recetas podrán vivir todos los que no se mueran. La presencia de la Comadre que se le aparece le hace cobrar ánimo y resolución, presentándole la casualidad una ocasión de hacer patentes sus conocimientos en el arte.

El albañil Bartolo que habia dado una tremenda caída desde un andamio es desahuciado por los médicos Mirabolano y Fabricio; pero Crispin que ha estado observando y no vé á la comadre al lado del paciente promete su curación. Le manda aplicar algunos medicamentos singulares como pan, salchicha, ostras y sobre todo buen vino que él no se descuida en beber, soplando despues al rostro del enfermo, quien retorna con tan extrañas medicinas y el pueblo entusiasmado de tan

casa, sita en la calle de los Negros n.º 19 propia de los hermanos Francisco, Gabriel, Juan, Bartolomé y Antonia Orfila y Carreras y de su sobrino Gabriel Orfila y Cardona. El acto tendrá lugar en la plaza de la Constitución á las doce del día si la postura cubre la suma de 433 duros en que ha sido nuevamente tasada dicha finca. Las condiciones obran en el despacho del Notario D. Nicolás Orfila.

Las personas que deseen proveerse de árboles frutales de varias clases, con el objeto de trasplantarlos, podrán avistarse con el hortelano Antonio Orfila calle de los Frailes n.º 6 que los proporcionará á precios equitativos.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA.

CARLOS MERCIER Y COMP.^a DISCIPULOS DE MR. NADAR DE PARIS.

Tienen el honor de participar al público de esta Ciudad que durante el poco tiempo que deben permanecer en la Isla de Menorca, se ponen á la disposición de las personas que deseen retratarse, desde las 10 de la mañana hasta las 5 de la tarde de los domingos, lunes, martes, miércoles y jueves de cada semana.

Los señores y señoras que tengan el gusto de ver las pruebas que tienen la satisfacción de ofrecer á los

prodigiosa curacion pasea á Crispino en triunfo.

ACTO III.

Se presenta Crispin en la botica del doctor Mirabolano recetando disparates, lo que es causa de una fuerte disputa entre los dos, y á la que trata de poner término el doctor Fabricio sin que pueda conseguir una deseada avenencia. Entre tanto Annetta que creía ausente á su marido, pues habia sido llamado para una consulta, convida á sus parientes y vecinos á una merienda y se queja amargamente de las extravagancias de Crispin y de la dureza de carácter que notaba en él desde que se habia vuelto rico. Los sorprende en esta conversacion y fiesta el zapatero que viene de casa de D. Asdrúbal á cuya sobrina ha curado y con la cual llegó á casarse el Condecito de las flores. Incomodado Crispin echa á todos los parientes y vecinos de su casa y encierra á su muger en un aposento. De nuevo se aparece la Comadre reprendiéndole por su dureza, y Crispin se rie de ella llegando hasta amenazarla. Resentida esta por semejante in-

amantes de la fotografía pueden pasar á su taller, sito en la calle de Gracia n.º 120.

Dichos señores dan tambien lecciones de fotografía y venden con garantía, es decir, despues de prueba, objetivos para retratos y vistas.

LIBROS DE LANCE.

En esta imprenta ó en casa de D. Matias Mascaró informarán de quien tiene varios libros de medicina y cirugía, los que se hallan en muy buen estado y se cederian á un precio cómodo.

Para CARTAGENA.

Saldrá á la mayor brevedad la goleta Maria Teresa su capitán D. Juan Canevas, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán.

TEATRO.

4.^a decena. 5.^a de abono.

Funcion para hoy.

Se pondrá en escena, exornada con todo el aparato que su argumento requiere, la ópera fantástico-jocosa de los hermanos Luis y Federico Ricci, titulada:

CRISPINO E LA COMARE.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

gratitud lo arrebató y se lo lleva á su mansion subterránea.

CUADRO II.

Allí le enseña una porcion de botellas en las que dice están encerradas las vidas de algunos que nombra y se dá á reconocer por la Muerte advirtiéndole que se prepare, pues vá á morir y que antes ha de ordenar el testamento.

Aterrorizado Crispin trata de escusarse con la falta de notario, mas la muerte le enseña la estatua del Juicio diciéndole que estenderá el testamento. En él hace Crispin varios legados conforme se los vá dictando la comadre, y viendo su muerte próxima pide al menos media hora para despedirse de su muger y dar un abrazo á sus hijos, prometiendo ser un buen padre y mejor esposo si se le concede la vida.

Otorgada esta gracia cae desfallecido y al volver se encuentra en su casa rodeado de la familia y amigos que le felicitan, no pudiendo concebir si lo que le ha sucedido ha sido sueño ó realidad.